

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 25 DE NOVIEMBRE DE 1905

NÚMERO 1039

## CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

**Ganga!** Se venden magníficos lotes para construir, frente á los Baños Municipales, y á diez metros al Sur de la iglesia de la Soledad. Se venden también dos casas de habitación situadas en la antigua calle del Rastro. Para informes dirigirse al Director de EL NOTICIERO. Novbre. 14 1 m.

## Troncos de jocote

de dos varas de largo y de ocho pulgadas en adelante de diámetro, bien derechos, se pagan en la fábrica de Fósforos á un colón cada uno. También se compra ira y urca en trozas. Nov. 15. 15 v.

**Alquilo** los bajos de mi casa de habitación, excelente punto para comercio. Mariana v. de Arguello. 14 de Noviembre. 1 m.

## Lotes para construir

Estoy encargado por los señores H. Tournon y Co. para vender los pocos lotes que aun quedan en el barrio de Amón. R. Alvarado González. 12 de Noviembre. 1 m.

## AVISO

### Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo. Valor de la finca 150,000 colones, pagados en la siguiente forma: 25,000 colones al contado y el resto en anualidades de 25,000 colones con un interés de seis por ciento anual.

Esta hacienda consta como de		
150 manzanas de cañaverales		
225 — — potrero		
43 — — café		
3 — — piñales		
109 — — de tierras baldías de labor		
217 — — de bosques		
120 — — de laguna		
4 — — ocupadas por construcciones		

Tiene además: ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo (42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cria, & & ] y comisariato.

La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptuando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos inmejorables para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una cosecha anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 1º

## Baratillo { ROPA hecha para } Baratillo

hombres y niños á precios nunca vistos. — Almacenes  
23 de Noviembre. — AL SIGLO NUEVO — 1 m.

## ¡OJO!— NO MAS VICTIMAS POR MORDEDURA DE CULEBRA

Remedio puramente vegetal de resultados sorprendentes tanto para personas como para animales. El éxito está garantizado con una experiencia de muchos años. No falla un sólo caso. Acudid al infrascrito. — EMILIO QUIROS S. — Paríso, Octubre 22 — 1 m alt.

## Grandes novedades

Se han recibido en la ZAPATERIA de ARTAVIA, y se exhiben en su ventana, glazés finísimos de 3 5 colores diferentes.

Acudid hacer vuestra selección en tiempo para las próximas fiestas. "Colehonetes neumáticos", última invención que sustituye con ventaja á los tacones de caucho, y de la que somos únicos agentes.

Órdenes por correo se sirven á todas partes sin gastos para el comprador. Octubre 28.

## La Tintorería

Al Sur del Colegio de Señoritas — de CARLOS PERALTA P.

Acaba de recibir un surtido de colores finos, modernos y firmes, estilo europeo. No reconozco agente en ninguna parte. Cuidado con los robos. Todo bien tenido y precios bajos. Nbre. 25. 1 m.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
Leonidas Briceño

REDACTORES,  
Leonidas Briceño, Segundo Izpitúa

CORREDACTOR, FERNANDO BORGES y  
ADMINISTRADOR,

J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
20 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 3ª, Oeste  
Teléfono N.º 26

APARTADO 109

### Oficial

Estando vacante la plaza del segundo chequeador y auxiliar del tenedor de libros de la Aduana Principal, por fallecimiento de don Alberto Herrera, se traslada á ese puesto á don Ricardo Toledo, y para sustituir á este señor, que servía el puesto de auxiliar en la contaduría mayor, se nombra á don Manuel Ricardo. — Se nombra para auxiliar segundo del departamento de paquetes postales, en sustitución de don Manuel Ricardo, á don Jenaro Castro Méndez.

—Visto que los análisis de aceite son los que ofrecen mayores dificultades y que estando clasificado el aceite de olivas en fino y ordinario, según decreto de 25 de julio de 1902, se presentan de continuo dudas en cuanto al aforo del artículo, por no estar indicada la base para hacer prácticamente la distinción, se acuerda que se considere y afore como aceite de olivas ordinario, el que tuviere una acidez calculada en ácido oléico, mayor de uno y medio por ciento.

### La conferencia del domingo

#### UNA ACLARACION

"La República" de ayer tras la siguiente: "En el reportaje del Licenciado don Bernardo Soto, que aparece en EL NOTICIERO del miércoles, este caballero afirma que la comisión que estuvo en su casa la noche del viernes en representación del digno candidato del Partido del Pueblo, don Tobias Zúñiga Castro, le hizo presente que el señor Zúñiga aceptaba los conceptos de la hoja suelta firmada por Prometeo.

Tal aseveración es inexacta, pues dicha comisión lo que manifestó al señor Soto fué que, en vista de la hoja suelta referida, el señor Zúñiga estaba de acuerdo en el concepto de resolver sin demora el problema de la candidatura de la Unión Republicana, y que con el propósito de simplificar la pronta solución, aceptaría gustosamente con su Partido, el candidato que adoptaran los señores Fernández y Soto.

Esa es la verdad del asunto, y es natural y lógico que así fuera, pues el señor Zúñiga no podía estar de acuerdo con todos los conceptos de la consabida hoja, cuando en ella se le hacían capciosamente cargos desprovistos de verdad y de justicia que con su noble y patriótica actitud, con hechos fehacientes, el señor Zúñiga ha sabido desmentir de manera elocuente.

Oportunamente daremos cuenta del resultado de la comisión que nos fué encomendada. — A. SANTOS.

### Un Gran Estafador

(Por referirse el protagonista á Costa Rica, para donde venía, siendo capturado en la Habana mientras guardaba cuarentena, reproducimos el relato siguiente, tomado de "El Im parcial" de México, fecha 19 de octubre pasado).

SUS HAZAÑAS EN MÉXICO Y EN YUCATÁN.—LA POLICÍA DE LA HABANA LE DESCUBRE Y APREHENDE. —OTRO CASO DE EXTRADICIÓN.—

El año de 1900 fué víctima de un cuantioso robo en esta ciudad, el señor Rafael López Samá. El ladrón se apoderó de alhajas pertenecientes á ese señor y que valían un poco más de nueve mil pesos.

Los pocos detalles que sobre el delito dió la víctima; la obscuridad que rodeaba al robo y otros factores de esta índole, fueron causa de que por algunos meses nada se practicase de útil en las averiguaciones, sin embargo de que éstas seguían tramitándose con empeño é inteligencia. Al fin se sospechó vehementemente de la persona que pudiese ser el ladrón y se supo que se hallaba en Cuba. Fué pedida su extradición y el bandido escapó á la acción de la justicia, desapareciendo del territorio cubano.

Algún tiempo después (á principios de este año) se cometió en la ciudad de Mérida otro robo importantísimo, y las sospechas recayeron sobre un individuo que por sus señas y otros datos parecía ser el mismo autor del robo en México. Cuando se le iba á aprehender, marchó nuevamente á Cuba.

#### SE LOGRA LA APREHENSIÓN

El teniente de "detectives" de la Habana,

señor José Mariño, auxiliado por el sargento Juan Castañón, se presentó hace pocos días en el campamento de inmigrantes de Triscornia, Habana, para proceder á la detención de un individuo recién llegado de México, y que huía de la persecución de la policía de este país donde cometió la considerable estafa á que nos hemos referido.

El jefe de la policía secreta de la Habana recibió de su colega en Mérida un cablegrama, en el que se apremiaba la captura de un individuo llamado Joaquín Sánchez y Torralba que había llegado á la Habana á bordo de un vapor norteamericano.

La policía secreta trabajó desde el recibo del cablegrama en la busca del estafador, logrando saber que con otro nombre había en Triscornia un sujeto, cuyas señas no discrepaban de las de Sánchez Torralba.

Las diligencias hechas dieron por resultado comprobar que el pasajero Francisco Solé Fargues era el mismo Sánchez Torralba.

El Secretario de Gobernación de Cuba ordenó la detención de dicho individuo á petición de nuestro Ministro Plenipotenciario, el señor Ingeniero Crespo y Martínez.

Ya en Triscornia, la policía habanera se hizo presente al estafador procediéndose desde luego á asegurar el dinero y prendas que consigo llevaba.

#### LA CONFESIÓN

Sánchez Torralba, ya en descubierto, dijo que, en realidad, ese era su nombre verdadero y que se había procurado unos documentos de un tal Francisco Solé y Fargues para ocultarse y poder escapar.

Se le recogieron varias monedas mexicanas, españolas y norteamericanas, además un revólver vicaíno y un cuchillo de punta.

Los documentos mencionados eran: una cédula de vecindad expedida en Lérida, España, y una licencia absoluta, dada por autoridades españolas de la misma provincia, á nombre de Francisco Solé y Fargues, en el año de 1900.

Dijo Sánchez Torralba que parte del dinero lo había gastado en la adquisición de tres pasajes para Puerto Limón, destinados á él, á su esposa y á Juan Torrello Masden, que le acompañaba.

La esposa del estafador, llamada Leonor Gómez, también viajaba con nombre supuesto, haciéndose llamar Petrona Pacheco.

Realizada la detención de Sánchez Torralba, le fué entregado al sargento de artillería Federico Cajigas, jefe del destacamento de Triscornia, mientras cumplía los dos días de cuarentena que le faltaban, debiéndose trasladar luego al vivac del primer distrito, donde ingresará á disposición del ministro de Justicia de la Habana, mientras se sustancia y resuelve la extradición.

#### COMO SE HIZO LA ESTAFA

Sánchez Torralba llegó á México hace algún tiempo y se dedicó á trabajos de pintura, haciendo las varias contrataciones con propietarios.

Ultimamente caminaban mal sus negocios, y perdió dinero en varios de los trabajos que hizo. Esto lo dejó en descubierto con algunos individuos que le facilitaron materiales.

Entre los operarios de Sánchez Torralba figuraba Torrello Masden, que sabiendo la mala situación de su amo, le sugirió la idea de la estafa, pues teniendo que recibir algún dinero para la compra de materiales, podía aprovecharse y marchar con él á Costa Rica, donde reside su familia.

Sánchez Torralba, siguiendo esas instrucciones, pidió á varios de sus clientes cantidades diversas, sumando todas más de \$ 19,000 00; con ellas se marchó á Progreso, donde se encontró con un amigo que, al enterarse que se embarcaba con su propio nombre, le prometió darle los documentos necesarios para que se hiciera pasar por él. El estafador pagó cien pesos á su amigo por ese servicio.

Sánchez Torralba es un píllo de marca mayor, pues no es esta la primera estafa que comete. Como dijimos en un principio, al señor López Samá le robó alhajas por valor de nueve mil pesos; en la Habana también ha cometido numerosas estafas, y en Madrid ha estado preso varias veces por semejantes delitos.

Los trámites de extradición se diligen activamente, y antes de un mes estará en esta ciudad el peligroso estafador é ingresará á Belén, pues tiene pendiente un grave asunto en el Juzgado cuarto de Instrucción.

### Semblanza

I

Liberia, octubre 19 — Con su cuerpo bien proporcionado, con sus manos como garras, con esa inflexión garbosa de su cuello al pasar de uno á otro objeto su mirada, rápida para distinguir á larga distancia la buena presa ó el próximo peligro; nervioso y ágil, su ademán es siempre aquilino.

Visto de perfil es un busto romano digno de adornar las medallas que el César destinaba para premiar el valor de sus gladiadores.

Si queréis conocerlo, vamos á su oficina, instalada en un pequeño cuarto de la casa que da abrigo á su máquina de aserrar y á su fábrica de jabón y candelas; allí lo veréis desde por la mañana, siempre en movimiento: ora revisa las cuentas de sus peones y operarios, ora escribe sus obligadas correspondencias para "El

Pacífico, "ora celebra conferencias con los contratistas de sus trabajos, ora dispone el envío de gente, bueyes y carretas a los campos de sus cortes de maderas; y, cuando cesa, se sienta, inclina la cabeza y medita sus vastos planes políticos. Tal vez recuerda sus pasadas glorias ó sigue mentalmente el desarrollo de sus Memorias escritas en Helena.

A medio día la temperatura de su oficina me hace pensar en aquellos famosos baños rusos: pero él es feliz respirando a pulmón lleno aquella atmósfera africana y sudando la gota gorda bajo aquel techo de zinc, cuya altura apenas mide tres metros. El es feliz oyendo el estruendo de su fábrica, el hervor de la caldera de donde se escapa el vapor que imprime actividad a toda la máquina; en esa hora se olvida de sí mismo, recitando los versos del "Erizo", el poema épico de su predilección.

Pero vuelve después a su acostumbrado trajín: monta a caballo, sale del Sardiná y cuatro días bastante para pasar por Santa Helena, Liberia, Filadelfia, Ballena, Puntarenas, San José, y dos días para volver a su punto de partida. Para todo dispone de su tiempo: contesta la correspondencia que sostiene con varios centros comerciales del país y extranjeros, colabora en "El Pacífico", pone en jaque a las autoridades locales, diserta sobre ciencias sociales y políticas, sobre mecánica, física y química ante el Areópago de "La Unión Guadalupe". Emprende largas exploraciones buscando minas y se divierte a su gusto. En ese afán cotidiano, en esa lucha sin tregua, parece que quisiera aturdirse para no oír la voz de su conciencia, para no estar a solas con sus recuerdos. Mientras tanto, miradlo, allá va... yo no sé qué vértigo maldito lo arrebató. ¡Lloró a su actividad prodigiosa! ¡Lloró al trabajo redentor!

Como todos los grandes hombres tienen su manía, él también tiene la suya.

Se dice de Bismark, por ejemplo, que no podía escribir una pluma sin llegar a su bufete calzando enormes botas, como si éstas guardaran el secreto de la habilidad diplomática del astuto canciller; un compositor célebre no podía escribir sus vales ni sus mazurcas si no tenía a la vista sobre su escritorio un par de medias acabadas de quitar de los pies de su esposa. Pues don José mueve nerviosamente la cabeza a medida que habla ó cuando sus profundos pensamientos lo dominan. Algunos atribuyen esta manía a su inclinación a los conejos; yo no sé a qué atribuirlo, a pesar de saber, según informes, que todavía se engulle algunos gazapos.—(Continuará).

Santa Bárbara

Noviembre, 22.—Conforme se anunció en su diario con fecha 19, ese día tuvo efecto el bautizo del último retoño de nuestros amigos don Nicolás Orozco y señora. De la manera más cortés fuimos invitados por el señor Orozco, y a las doce nos reunimos en la iglesia de esta villa, donde el precioso chiquitín recibió las aguas bautismales. Después, con una concurrencia lujosa, nos dirigimos a la casa de habitación de estos amigos, donde se nos prodigaron las mayores atenciones. A las cinco de la tarde fue servida una espléndida comida y a continuación dió principio un animado baile que duró hasta las doce de la noche, retirándonos después sumamente satisfechos y contentos. ¡Que el cielo conserve por largos años el nuevo hijo de Orozco para dicha de sus padres!

—El niño de nuestros amigos Murillo Miranda también será bautizado en estos días.

—Ya que se aproxima la fecha para la elección de la municipalidad que ha de regir en el año venidero, deseáramos que los electores, haciendo a un lado las pasiones políticas, se interesaran, de común acuerdo, por que la nueva corporación resulte de entre lo bueno, lo mejor. Hay necesidad de procurar a los pueblos su engrandecimiento y para esto nada más adecuado que no mirar los colores políticos, buscando personas que nos representen, que sean activas, progresistas y por lo menos de mediana cultura. Aquí conviene apartar ya esa costumbre rancia de que por que ñor fulano nos hará tal ó cual favor ese debe ser electo municipal. No señores: démosle paso a la luz ya que otros lugares nos dan el ejemplo.

—Aunque este año no habrán fiestas cívicas en esta villa, le suplicamos de nuevo al municipio mande arreglar el pavimento del kiosko, pues su malísimo estado es lastimoso. Esto desdice mucho del ornato.

—Nuestro querido amigo Luis Murillo dejará la vida de soltero para unir su suerte a la bella señorita Cristina García. Desde ahora les deseamos una eterna luna de miel.

—Debe trabajarse a todo trance por el cambio de Alcalde en este caudón. El vecindario entero comprende que es de justicia este paso. Corresponsal viajero.

CUESTIONARIO

PREGUNTA 39. — Pantarenas, 4 de noviembre.—Para que agregue una pregunta más a su "Cuestionario", y por creerlo de algún interés por las dificultades que se presentan con tantos nombres de ciudades repetidos en Costa Rica, le envío—en mi calidad de suscriptor de su popular diario—la siguiente:

"¿Por qué razón existen en Costa Rica tantas ciudades, pueblos y caseríos que tienen el mismo nombre—lo cual es causa de confusiones, detestables muchas veces—habiendo tantos ídem con que pueden bautizarse, no sólo naciones como China y Rusia, sino también otro mundo si por casualidad surgiera? ¿Quiénes son los culpables de ello? Que conteste quien lo sepa.—Un exócentrico."

Recuerdos de antaño

II

En el año 1815 era, lo que es hoy el orgullo de mis coterráneos, una montaña a la cual se llegaba por veredas, habiendo además dos caminos para sacar tablones para Alajuela y Heredia. Pertenecían estos terrenos en aquel tiempo a la municipalidad de Cartago, y el lu-

gar más poblado que había era los "Targuaces," actualmente barrio de San Pedro, que cuenta con una población regular, con tres beneficios de café, dos pulperías, tres trapiches con plantaciones de café y caña de azúcar. Los pueblos de San Juan, Jesús y Santo Domingo, así como la localidad donde se encuentra la cabecera del cantón, estaban ocupados por espesas montañas. Me son desconocidos los nombres de los pobladores de los tres primeros distritos, pero sí los que fundaron la actual villa de Santa Bárbara, de mayor incumbencia, y de quienes nos cenparemos.

Por orden cronológico citaremos a don Cayetano Esquivel, a cuya media costilla llamada Bárbara, se debe el nombre de esta villa, pues compró una imagen de la santa de su nombre, que llegó a ser venerada años después por los moradores del lugar, quienes le erigieron una ermita de adobes, la que bendijo el señor Obispo don Anselmo Llorente. Desde entonces se llamó barrio de Santa Bárbara. lo que antes llamaban "Churuca," "Los Hornos" y "Targuaces." Contribuyeron a la fundación de esta villa los señores Lucas Vargas, Lorenzo Arias, Ambrosio Arias, José María Cortés, José María Palma, Lucas Arias, Rudécilo Córdoba, muchos de ellos padres de numerosas familias, que con honra de este pueblo.

Mención aparte merecen los señores Vargas y Córdoba: el primero por su filantropía a toda prueba y por las muchas virtudes que lo adornaban; y el segundo porque tenía conocimientos prácticos de Medicina, y aunque empírico, su sola presencia era un lecitivo para el paciente. No sólo el pueblo sino el gobierno utilizó sus servicios en pro de la humanidad.—Continuará.

INTERESES GENERALES

COPIA

Señor Licenciado don Ascensión Esquivel, Presidente de la República

Hemos sido muy agradablemente sorprendidos con los primeros trabajos ordenados por Ud., fiel é incansable protector de este pueblo, ó efecto de localizar la línea que deberá unirlo con el Ferrocarril al Pacífico.

Como estamos seguros de que obra tan redentora levantará a Alajuela del estado de prostración en que se encuentra, desde hace algunos años y sin perjuicio alguno del aplauso que le consignará la historia, ni de la justa bendición de nuestras generaciones, deber imprescindible es de nuestra parte dirigir a Ud., en pocos pero muy sinceras líneas, un voto ferviente de admiración, simpatía, cariño, respeto y reconocimiento tan profundos, como dignos de Ud.

Por otra parte, señor, su Gobierno progresista debe contar con el pequeño apoyo que nosotros podamos ofrecerle sobre el particular seguro de que nada le negaremos dentro de la esfera de nuestras cortas facultades.

Rogamos a la smabilidad de Ud. aceptar este voto de gracias, como prueba inequívoca del interés que nos inspira Ud. por un lado y Alajuela por otro.

Para su presentación comisionamos a los señores don Ramón L. Cabezas, don José María Sandoval y don Luis Soto Quesada.

Alajuela, 21 de octubre de 1905.

Manuel Sandoval, Ramón Q. Cabezas, Francisco Saborío, José María Sandoval, Luis Castañ Alfaro, Dr. Claudio Volio F., V. Guardia Q., Dr. V. Lachner Sandoval, Procopio Arana, Dr. Francisco Arana, Juan V. Acosta, Julio Acosta, Aquiles Acosta, Luis Soto Quesada, Apolinar Ardón, Rodolfo Ardón, Leoncio Martínez, Eloy Ramos, Liedo. B. Casoria, Tranquilino Chacón, Víctor Rojas, Federico G. Solórzano, José Figueredo, I. Chaverri, Aristides Agüero, Eugenio Vargas, Luis Acosta, Ric. Acosta, Jesús Barquero A., Jaime González, Rafael Barquero, J. M. Pacheco, Manuel Morera, Manuel Jirado, E. Núñez J.

Agustín Pacheco, Clodomiro Sibaja S., Julio A. Moruz, Ricardo Saborío J., A. Oreamuno, Jorge Oreamuno, Gregorio Ovarés, Antonio Rodríguez, Hipólito Crespo, Ramón Aguilar, L. Sibaja G., Raúl Acosta, Francisco E. Fernández, Ramón Rodríguez M., Leopoldo Fernández, Apolo Ramos, Florentino M. Casoria, Rosa Matamoros, Espíritu Santo Ruiz, Nicolás García, Casimiro Moruz, A. Romero, José D. Ardón, Espíritu Santo Madrigal C., Miguel Camacho Ch., José Villegas Castro, Zacarías Sibaja S., Manuel Oreamuno, Nicolás Solera, Julio Solera, José Ugalde, Aquiles Rodríguez, Celedonio Alvarez, Napoleón Escalante, Antonio Soto J., Alfredo T. Soto.

Gustavo Morera, José Luis Soto, Antonio Cabezas G., Francisco Ugalde, Teófilo Solera, Gustavo Panisagna, Elías Soto S., Basilio Romero, Tomás F. Barth, Eduardo Martín A., Emiliano Fernández, Ricardo Ávila, Gerardo Alfaro M., Juan Sibaja Soto, C. García G., Celn Hernández, David Campos H., Aniceto Morales, Ismael Vega, Manuel Hernández; José Avarado; Perfecto Barth; Francisco González C.; José Solórzano S., Pompilio Ruiz; Pedro Amores; Pedro González; Isaiás López Alfaro, Pedro Guevara M., Rafael Molina; José González; José Mora; Alcides Molina; José Rodríguez; Ponciano Vargas; Jacinto Araya B.

Alejandro Fernández; J. Antonio García G.; Clemente Ortega; Crisanto Pacheco; Rafael Ugalde; J. Alejandro Jiménez; Rafael Maltés; Rafael Solórzano, José A. Chaves; Joaquín Lopera Barrio; Pedro Bonilla, José Granados S., Avelino González C.; Cirilo Ollras S.; Gerardo Quesada Gómez; Salvador Alvarado; Francisco Saborío O.; Manuel González C.; Rafael Castillo; E. Isaac Cortés; Víctor M. Arroyo S.; Pedro Loria; Salvador Moys; Máximo Alfaro P.; Jeremías Conejo, Rafael González; Roberto Rojas C.; Félix Soto; Domingo Barrantes; Ramón Moys; Alejandro Araya B.; Wenceslao Araya B.; Adolfo Parreaguirre, José González; Ambrosio Zamora H.; Manuel de Jesús Castro. Herminio Pérez, Juan Pérez, Víctor M. Ugalde, Alfredo Calvo, J. E. Castro, Félix Villalobos, Alejandro González R., Carlos Calvo, Isidro Bastos, Alfonso Rivera S., Casimiro Delgado, Miguel Sibaja, J. B. Solano, Franco

Chacón, Benjamín Montero, Ignacio Valencia N. V., Leonel Alvarez, Ursio Montero, Luis N. Benavides, José Antonio Carrera C., Juan Pío Sanabria N., Gregorio Sáenz, José Manuel Valenciano, José González P., Julio Ugalde Bonilla, Antonio Prado, Carlos Vargas, Antonio Bastos, José Soto S., José M. Guzmán G., Rafael Soto Solórzano, Azahar Blanco R., Tobías Zamora, Jesús Quirós, Víctor Sibaja, Rafael Porras.

Alejandro Fuentes, Napoleón Umaña, Cirilo Castillo, Alberto Alfaro V., Samuel Castro V., José Reyes, Melchor Araya, Ricardo Castaing, Arcadio Segura, J. Cabezas, Benjamín Lobo, Francisco Ugalde S., José M. García, Ramón Soto, Víctor Rodríguez Ramón Altamirano V., José M. Miranda, Próspero Córdoba, Moisés Montoya O., Patricio Ortiz O., Rosendo González, Roberto Picado, José Piedra, Marcelino Zamora, Magdalena González, Jesús Mejías, José Hernández, Beltrán Arguedas, Ismael Fuentes, José Vargas A., Ramón Herrera, Rafael Alvarez, Manuel A. Umaña, Apolonio Salazar, Juan Vázquez, Alberto Vázquez. V. M. Castillo, Rafael Aguilar, Manuel Meléndez A., Gonzalo Soto, Esteban Rojas, Pedro Campos, Juan Calderón, Gregorio Jiménez, Cristóbal Céspedes, Juan Acosta, Aquilino Castro, José García, Manuel Arias, Vital Brenes, Clodoveo Arce; José Amores, Piedades Amores, Quirico Vargas C., Victoriano Vargas C., Gerardo Villalobos, Lisandro Vargas Tomás Villalobos, R. Rómulo Vargas, Teodoro Vargas A., Vicente Chinchilla, Vital Brenes, Franco Solórzano, José Cruz, José Arias, R. Ricardo Araya, Rafael Cruz, José Reyes, Juan Cruz, Manuel Reyes.

Eleodoro Cordero, Ramón Cordero, Nereo Viquez, Leonte Vargas, Eleodoro Arias V., Ricardo Barrantes R., Demetrio Murillo A., Benjamín Alfaro, Gabriel Soto, Juan Cascaño C.; Miguel Arguello; Tadeo Corrales; José Corrales; Higinio Saborío; Cándido Campos; Luis Quirós; Jaime Chaves; Basilio González; Isaac Meléndez; Néstor Alfaro C.; Samuel Castro, Manuel González; Eloy González; Esteban Cordero R.; Samuel Alfaro; Miguel Alfaro; Albi; no Alfaro S.; Rafael Zamora; Rafael Villalobos; Ramón Campos; Belisario Rodríguez; José Blanco; Aparicio Alvarez; Juan Bolaños; Higinio González; Blas Arce.

Nicolás Molina h., Estevan Vega, Gabino Vega C., Isaias Alvarez, Francisco López. David Alvarado, Miguel Elizondo, Octavio Ugalde, Fermín López, Segundo Piedra, Francisco Alvarado, Pedro Vázquez, Luis Vázquez, Francisco Hernández, Domingo Soto, Ramón Cecilio Cabezas, Higinio Vega, Elías Soto, Virgilio Murillo, Mateo Cabezas, José M. Alvarado, Eduardo Pereira, Francisco Pereira, Manuel Pereira, Juan García, Espíritu Santo Castro, Eloy Vega, Fidelfo Alvarez, Elías Alvarez A., Jenaro Carvajal Manuel Carvajal, Ramón Rodríguez R., Abelardo Pérez, Rosa Alvarez, Abel Alvarado, Benjamín Rodríguez.

Fidelfo Rojas, Juan Soto, Ramón Sánchez, Manuel Vega, Simón Vargas, José Herrera, Juan Vega, Pascual Ugalde, Andrés Campos, Leonidas Molina, Jesús María Alfaro, Gerardo Barquero, José M. Piedra, Eugenio Vega, Agapito Campos, Francisco Alpiar, Zacarías Ávila, Rosendo López, José Manuel Monge, Ezequiel Venegas, Avelino Solera, Juan Fuentes C., Benjamín Bolaños, José R. Alvarez, León Arias, José María Solano, Adolfo Parreaguirre B., Concepción Alfaro, Ismael Villegas, David Ardón, Cipriano Calvo Alfaro, José Solano, Ernesto Esquivel, Adolfo Castillo, Fidel Cruz, Manuel Solano, Norberto Muñoz, Florentino Jiménez, Samuel Castro O., Juan Sibaja Ruiz, Víctor Bogantes, Juan Campos, Apolonio Salazar B., Napoleón Murillo, Custodio Solórzano, Ismael Alvarez, Teodoro Castro, Nicolás Vázquez, Víctor Herrera, Belisario Leal, Gustavo González, Pedro Alfaro, Alfredo Sibaja Julio Romero, Juan Morales, Pedro Murillo, Esteban Alfaro, Juan Morera, Juan Esquivel, Heliodoro Salazar, Canuto Monge, Ricardo Aguiluz, Gabino Castillo A., Ramón Morera, Juan Ledesma, Célmo Miranda, Bernardo Madrigal, Franco Araya, Rafael Porras Q.; Eloy Campos; Rodrigo Villalobos.

A ruego los señores: Marciano Herrera; Manuel Araya; Ignacio Solano Bartolo Arce; Juan Chaves; Abel Vargas; Francisco Alvarado; Leoncio Cortés; Félix Barquero; Luciano Barquero; Miguel Hernández; Rafael Hernández; Benjamín Jiménez; Pantaleón Núñez, Daniel Núñez; José Núñez; Ramón Villalobos, Rafael Jiménez; Juan Hernández; Torcuato Alvarado, José María Acosta; Jesús Solórzano; Vicente Saborío, Avelino Saborío; Leonardo Arroyo, Juan Cordero; Tiburcio Alpiar; Juan Herrera; Raperto Morales; Anselmo Castillo, Rafael Bolaños; Jesús Venegas; Celso Venegas; Manuel Murillo M.; Mateo Zumbado.

Ricardo Aguilar, Vicente Arroyo, Juan Arce, Adolfo Alfaro, Elías Aguilar P., Ramón Vargas; José Jiménez H., Aquileo Villalobos, Francisco Ugalde, Ismael Altamirano, Eleodoro Villalobos A., Ramón Muñoz, Julio Córdoba, Manuel Alfaro G., Juan Bautista Fallas, Eliseo Marín, Alberto Herrera, Benjamín Bravo D., Benedicto Rojas, José Lobo, Mariano Villalobos, José Agueró, Rafael Cordero, Ricardo Soto S., Leandro Zamora, Tobías Arroyo, Adolfo Quesada, Francisco Moya, Ernesto Soto, José D. Frutos, Ramón Moya G., C. Soto N., Pedro S. Matamoros, Dionicio Suárez, Elías Ocampo P., Rafael Calvo.

Juan V. Panisagna, Luis Leopoldo Guzmán, Alberto Ugalde, Rafael Rojas M., Eusebio Brenes; Pedro Delgado, Arturo Soto, Gonzalo Rodríguez, Arturo Umaña, Manuel Selva, Elías Salas, J. Rojas Ortiz, Anselmo Rojas F., Gabriel Fuentes, Juan Herrera, Cipriano Arroyo, Juan Rafael Monge h., David Bolaños, Trinidad Alvarez, José Herrera, Florentino Araya; Juan Rafael Monge; Gabriel Solano; Rafael Hernández; Pedro Monge; Genaro Herrera; Isidro Araya; Rafael Alvarez A.; Víctor J. Soto G.; Skelly y Cox; Manuel Soto C.; Rafael Soto, M. A. Conning; Marcelo Araya; Cristóbal Salas; Teodoro Palma.

Pedro Sibaja C.; Francisco Jiménez; Juan Vázquez; Daniel Soto; Joaquín Azeffis; R. Rómulo Vargas; Gordiano Villalobos; Avelino Vargas, Rafael Quirós; Lisandro Vargas A.; Adolfo Arce A.; Ismael Madrigal, Francisco Quirós; Nicolás Madrigal, David Madrigal;

Pedro Madrigal, Tranquilino Jiménez, Rafael Jiménez; Leonidas Alfaro; Higinio Alvarez; José Brenes; Casimiro Alvarado; Félix Alvarado; Elías Ruiz; Manuel Espinoza; Dolores Espinoza; Rubén Espinoza; Gabriel Arroyo, José Chacón, José Rivera, Emilio Elizondo, Pedro Rivera; Rosendo Jiménez; Manuel Espinoza; Ramón Ruiz.

Manuel Rivera; Celin Chacón; Pilar Arroyo; Salvador Espinoza M.; Fidel Loria; Moisés Solano; José Antiocho Vázquez; Bernardo Calderón; Carlos Quirós; Juan I. Jiménez, Rafael Cruz; Eliseo Cabezas, Sinfoniano Núñez, Manuel Castro, Elías Rojas; Víctor Pérez; Higinio Pérez; Maurilio Alfaro; Eusebio Araya; Rafael Solórzano; Reginaldo Alfaro; Clodomiro Solórzano; Juan M. Salas; Bailón Conejo; David Araya, Albino Alfaro; Alberto Campos; Joaquín Alfaro, Valentín Solórzano, Simón Solórzano, Jenaro Jinesta, Isauro Carvajal, Francisco Alvarado; Paulino Guevara, Carlos F. Vicenti, Bartolomé Vega.

A ruego los señores: Natividad Soto, Alejo Solera, Víctor Barquero, Manuel Barquero, Eugenio Araya, Cipriano Castillo, Higinio Chaverri, José Madrigal, Marcel Miranda, Roberto Miranda, Nicolás Mejía, Eusebio Espinoza, Ramón Alvarado, Fidel Morera, Manuel Arguedas, Ponciano Jiménez, Rafael Aguilar, Ricardo Fuentes, Sotero Chavarria, Raimundo Murillo, Braulio Espinoza, Tomás Arroyo, Manuel Murillo, Nereo Alfaro, Domingo Castillo, Sixto Solera, Manuel Muñoz, Sotero Arguedas, Braulio Arguedas, Miguel Badilla, José Castillo, Valerio Vargas, Alfonso Fuentes, Rafael Vargas Segura, Rafael Solera.

Miguel Vargas, Manuel Vargas, Jesús Cambrotero, Anselmo Jiménez, Hilario Solera, Adriano Barquero, Leopoldo Carbonero, Juan Sibaja Campos, Alfonso Venegas, Juan Gómez Ramírez, Zacarías Rodríguez, Vicente Barrantes González, Mercedes Jiménez, Manuel Rojas, Crisanto Castillo, Norberto Castillo, Florencio Murillo, Vicente Coto, Rubén Alvarez, Gabriel Fuentes, Rafael Arias, Andrés Barrantes, Romualdo Barrantes, Benjamín Castillo, Píoquinto Alvarez, Elías Rojas, Santiago Araya, Celedonio Morales, Inocente Araya, Fidel Araya, Rogelio Herra, José Zúñiga, Pedro Molina, Pablo Santamaría, José Castro.

Manuel Molina Carballo, José Palma, Julio Solano, Mateo Fernández, Ramón Palma, José Zúñiga Arce, Ramón Alvarez, José Jiménez Manuel Palma, Dolores Chinchilla, Silvestre Chinchilla, Pedro Herra, José de la Rosa Zamora, Gabriel Zamora, Leovigildo Ramírez, Matías Molina, Pánfilo Chavarria, Avelino Vargas, Albino Vargas, Santos Monge, Soledad Monge, José Hernández, José Mora, José Miranda, Santiago Suárez, Nicomedes Jiménez, Ramón Alvarado, Gabriel Quirós, José Villegas, Alejo Zúñiga, Martín Jiménez, Ramón Ruiz, Braulio Arroyo, Pilar Arroyo, Joaquín Jiménez.

Pedro Barrantes, Leonor Solórzano, Luis Alfaro, José Jiménez, Macario Jiménez, Jacinto Cambrotero, Gregorio Salas, Nicolás Molina, Froilano López, Rafael Chacón, Domingo Chacón, Franco Zúñiga, Juan Morera, Pedro Jiménez, Casimiro Meléndez, Francisco Elizondo, Jaime Herrera, José Herrera, Martín Alfaro, Miguel González, David Jiménez, Simón Alvarado, Jesús Castro, Manuel L. O., Tobías Salas, Ezequiel Fallas, Víctor Aguilar N., Joaquín Benavides, José Alvarado Q., Rafael Hernández, Franco Ruiz, Eulogio Chaves, Bruno Guzmán, José M. Oses, Juan Mejías.

David Jiménez R.; Rafael Quirós O.; José Chavarria B.; Jerónimo Solís; Filemón Vargas; Celso Carranza; Francisco Valenciano; Rafael González; José Araya Murillo; Ramón Valenciano; Ismael Araya; Rafael Araya Solórzano; José Ortiz Arias; José Alvarado Carrillo; Rafael Araya F., Pedro Campos; Gregorio González; Fulgencio Barroca; Ramón Mora; Luis Aguilar Corrales; Florencio Pérez; José Madrigal; Juan Quirós Cordero; Juan Zúñiga, Manuel Chávez, Dolores Araya, José Zúñiga Arias, Rafael Lobo, Espíritu Santo Cuadra, Gabriel Alvarez, Manuel Rodríguez Castro; José M. Delgado.

Anselmo García; Benjamín Alfaro, Rafael Zúñiga; Juan Solera L., Pedro Campos Ugalde; Gabriel Muñoz; Juan González Murillo; Benjamín Molina, Domingo Solano; Eduardo Porras; Carlos Reyes Castillo; Fermín Carball, Rosario Prado; Aquiles Flores, José M. Calvo M., Víctor Moya; Carlos Vargas; Ramón Córdoba; Leonte Campos; Napoleón Molina, Gustavo Fuente; Tomás Villalobos; José Carvajal M.; Rómulo Montoya, Gabriel Solano; José González Murillo, Víctor Manuel Sibaja, Elías Porras; Teófilo Castro, José Antonio Carrera C.; Magdalena González A.; Francisco Solano B.; José P. Porras; Horacio Elizondo; Juan Ramírez, C. Echeverría h. Joaquín Molina, Rafael Cordero Ch., Juan M. Cordero, Benigno Jiménez; Alberto Montenegro; José María Sibaja; Leonardo Solano, José Avila, Santiago Abares; Vicente Panisagna R., D. Méndez Soto-C. Arroyo J., Juan J. Sánchez; Ramón Chaves;

Bunifacio Oseguera, Roberto Salazar, Vicente Herrera G.; Carlos Guardia, Octavio Rojas; Alberto Soto M.; Rafael Flores Murillo, Juan Rafael Campos.

Actualidad política

Actitud del Partido

Republicano Independiente

DOCUMENTOS

San José, Costa Rica, 20 noviembre de 1905. Señor:—Para su conocimiento tengo el gusto de transcribir la siguiente acta:

Reunidos los infrascritos miembros de la Directiva Central y Electores del Partido Republicano Independiente, en sesión extraordinaria, en la ciudad de San José, a las 8 p. m. del día 19 de noviembre de 1905, bajo la presidencia del señor Lic. don Francisco María Fuentes, el Secretario dió lectura a la siguiente comunicación: "Señor Secretario de la Directiva Central del Partido Republicano Independiente. P. Señor:—Ruégole hacer presente a la Directiva Central del Partido Republicano Independiente, que teniendo necesidad de trasladarme por algún tiempo a la Provincia de Guanacaste,

me veo obligado á devo'arle, agradecido, los poderes con que se digné honrarme, autorizándome con facultades las más amplias para hacer cualquier arreglo que el patriotismo exigiera del Partido, en bien de nuestra querida Patria.

Me es muy grato aprovechar esta oportunidad para ofrecerle mis sinceras protestas de alta estima.—(Firma)—**BERNARDO SOTO**.—San José, 16 de noviembre de 1905."

I.—Puesta á discusión la anterior carta, y después de larga deliberación, y Considerando:

1.—Que el criterio dominante en el Partido Republicano Independiente ha sido y es que debió haberse hecho un arreglo inmediato entre los Jefes de la Unión Republicana, para designar el candidato único de la misma, con el fin de que el país y los electores tuvieran tiempo de conocerlo y discutirlo ampliamente;

2.—Que también ha sido y es el parecer del Partido Republicano Independiente que la designación inmediata del Candidato es un acto de patriotismo, pues pone fin á la zozobra é inquietud existentes, que afectan la vida activa nacional en todas sus fases;

3.—Que mientras no se hiciera un pacto solemne y público, la Unión Republicana no podía existir, y por consiguiente debe considerarse que no ha existido;

4.—Que el Partido Republicano Independiente y su Jefe han estado dispuestos para llevar á cabo un arreglo formal y definitivo, sin que á pesar de esa buena disposición se haya podido llegar á la conclusión anhelada; y

5.—Que persistiendo el actual estado de cosas se contraría la voluntad nacional y se expone el Partido, no sólo á la derrota, sino también al ridículo;

Se acuerda:

Dar un voto de confianza, de agradecimiento y de adhesión al Licenciado don Bernardo Soto, y declarar que él es y será el único candidato del Partido Republicano Independiente; y que por él depositarán sus votos los electores del mismo en las elecciones de segundo grado. Queda el señor Soto, sin embargo, autorizado para entrar en cualquier arreglo ó negociación con los demás partidos políticos, pero tomado esta resolución como base primaria, pues es voluntad firme y decidida de los electores del Partido Republicano Independiente no dar sus votos sino por su Candidato.

II

Habiéndose aprobado todas las resoluciones aquí contenidas, por unanimidad de votos, se acordó que todos los presentes firmen el acta.

III

Se acordó nombrar á los señores Licenciados don Francisco María Fuentes, Licenciado don Francisco Montero Barrantes, don Jaime G. Bennett, don Mariano Guardia y doctor don Mauro R. Fernández para que, personalmente, y en nombre del Partido Republicano Independiente, ponga en manos del Licenciado don Bernardo Soto una copia de la presente acta.

Terminó la sesión.

Esperando que tan patriótica solución merezca su buena acogida, quedamos de Ud. attos. y s. s., Presidente Fco. M. Fuentes; Secretario, Nicomedes Jiménez.

### Cablegramas

Copenhague, 23.—La ceremonia de presentar solemnemente el trono de Noruega al príncipe Carlos de Dinamarca dilató solamente 20 minutos. Presentó un espectáculo muy brillante. Asistieron todos los príncipes, princesas y sus respectivos séquitos, el cuerpo diplomático y los funcionarios del alto tribunal. En un discurso que dilató cinco minutos, el presidente Berner invitó al príncipe á aceptar la corona de Noruega. El rey Cristián, en otro discurso de igual brevedad, la aceptó en nombre de su nieto. La conclusión de la ceremonia se señaló con el disparo de una real salva. La inmensa concurrencia que rodeó el palacio, vivió con entusiasmo á los nuevos soberanos, cuando marcharon en el real coche dorado.

Petersburgo, 23.—Con el fracaso de la huelga, los cabecillas de los rojos dicen que ahora dedicarán sus energías á la organización de una huelga general política para sostener el programa revolucionario. Una vez reunida la asam-

blea se llevará con más actividad la propaganda entre los militares. Pretenden los jefes que ya tienen organizados á los aldeanos en 5 distritos de la provincia de Khar Koff, habiéndose los aldeanos ofrecido á no trabajar á los hacendados. Una vez declarada la huelga, los cabecillas excitarán el proletario á conseguir armas y luchar por sus derechos. Se sigue con intenso interés el progreso de la lucha que está verificándose en el congreso de zemstvos, de Moscu. La cuestión principal es si los zemstvos cooperan con el gobierno y cuáles serán sus condiciones.

Probablemente la lucha suprema comienza cuando presenten su resolución los alcaldes, Roveskie y Kucheroff, de las ciudades de Saratoff y Kharkoff, respectivamente, en la cual procuran la cooperación con Witte, para conseguir la pacificación general del país anterior á la introducción de las reformas, entendiéndose que los pormenores se dejarán á la asamblea nacional. Urgen los partidarios de esta idea que á no ser que se tranquilice el país, el gobierno estará obligado á adoptar de nuevo medidas reaccionarias.

Varsovia, 23.—Los cónsules extranjeros se han dirigido á las autoridades y piden protección para los residentes extranjeros, debido á las condiciones precarias que existen. De Lodz avisan que en la iglesia católica de la Santa Cruz, la autoridad militar arrestó á 200 de los concurrentes, por haber estado cantando canciones patrióticas dentro del edificio. Cuando los soldados llegaron á la calle Mikalajevska, con sus misioneros, el populacho increpó á los oficiales. Estos dieron orden de disparar, dando por resultado una mujer y dos hombres muertos y otros heridos.

Odesa, 23.—La situación de la ciudad otra vez es intranquila, amenaza recrudescencia de los desórdenes por los llamados realistas. Rumoréase que entre la tropa existe espíritu revoltoso. La colonia británica celebró conferencia hoy bajo la presidencia del cónsul.

Se convino en que á la primera señal de desorden, se reunirán en el consulado y exigir que la autoridad mande una guardia á dicho punto. En caso que se negase á hacerlo, los varones de la colonia organizarán una guardia compuesta de sus propios miembros que conducirán á la colonia á bordo de los buques ingleses surtos en el puerto. El cónsul británico pidió hoy un pasaporte colectivo para toda la colonia. Los cónsules americano, austriaco é italiano, proponen adoptar la misma medida.

Londres, 23.—Anuncia la embajada española que no tiene nada de verdad en lo dicho por La Correspondencia de España, relativo al casamiento de Alfonso XIII con Eva de Battemberg. El Ministerio de Relaciones Exteriores califica de solemne disparate la noticia.

Berlín, 23.—Un mensaje de Trotha que se recibió en el Ministerio de la Guerra, anuncia la muerte de Hendrik Wittboi, caudillo de la rebelión hotentota. Resultó muerto de una grave herida que recibió durante el ataque al convoy alemán el 29 de octubre. Le ha reemplazado su hijo Isaac.

Washington, 23.—Si se mantuviese la misma rapidez de construcción en los astilleros de este país que hasta la vez se ha mantenido, se agregarán dentro de un año á la armada siete acorazados grandes, cuatro potentes cruceros acorazados y dos cruceros protegidos.

Madrid, 23.—Se ha presentado al Congreso el presupuesto; gastos calculanse en 965 000,000 é ingresos en 1.010,000,000.

### AVISOS DEL DIA

#### AVISO

Frente al Teatro Variedades ha abierto don Vidal Arias, una cantina con buen servicio interior. Los sábados y domingos habrá los famosos tamales chapiques, servidos por graciosas geishas. También café, sándwiches, tostones, chocolates y té. Noviembre 25. 4 v.

### AVISOS ANTERIORES

LA OCASIÓN ES CALVA COMO...  
LA PINTAN

Si usted desea colocar ventajosamente su dinero, se le presenta una excelente ocasión: compre la casa número 430, Avenida Central, Oeste, contigua á "La Proveedora" y á 25 varas del Mercado. Es una magnífica finca que, reconstruyéndola, producirá un crecido interés. Informar: Guillermo Coronado, en el Banco de Costa Rica, y en la casa Manuel Coronado. Noviembre 23. 1 m.

### EN TRES RIOS

se vende una preciosa finca de café con toda cosecha y en buen estado, con casa grande completamente amueblada para una familia regular, con útiles de comedor y cocina. Mide 16 manzanas de terreno de primera calidad. Está á 400 varas de la Estación y á otras tantas poco más ó menos de la iglesia. Informar: Francisco Peralta. Noviembre 23. 6 v.

### CASA CENTRICA

Vendo mi casa de habitación situada frente al Seminario de esta capital. Para precio y condiciones entenderse conmigo en la misma casa ó con mi hijo Augusto Quirós E. María Luisa Esquivel. Nov. 23. 10 v.

### SE ALQUILA

baratísima una casa grande y cómoda de campo con pisos y cielos de madera, cañería, baño, etc. situada cerca de las Cinco Esquinas, calle de San Juan. Informar: Francisco Peralta. Nov. 16. 10 v.

### HOTEL Ó RESIDENCIA DE VERANO

Una oportunidad magnífica para comprar ó arrendar un hotel ó residencia para veranear. Habiendo concluido el señor Roberto Shirts, en Santo Domingo de San Mateo, una de las casas más lujosas fuera de San José, ofrece venderla en condiciones ventajosas ó alquilarla á personas formales. Esta casa presta comodidades para un hotel de primera clase ó para una residencia de veraneo para una familia grande. No solamente se tiene una vista magnífica de las montañas sino también del mar. Para pormenores dirigirse á Arthur Wolf en su depósito de madera en San José ó á Robert Short, en Santo Domingo de San Mateo. Nov. 17. 8 v.

### NO MAS FIEBRE AMARILLA

Los pasajeros que van de San José á Limón hacen muy bien proveyéndose en las estaciones de San José, Tres Ríos ó Cartago de tickets de almuerzo para el Restaurant de Juan Viñas, en donde el tren se detiene durante media hora.

De esta manera los agentes del Ferrocarril de Costa Rica, que son los que venden esos tickets para comodidad del público, telegrafiarán á la propietaria el número vendido de almuerzos y así se evitarán las molestias y el mal servicio consiguiente á la falta de aviso.

Desosa la propietaria de que los pasajeros salgan satisfechos, se suplica á los que no deben su ticket no solicitar almuerzo en el salón del Restaurant.—Juan Viñas, 18 de nov. de 1905. 15 v.

### SAL

criolla en sacos vende barata Benjamín Piza. Nov. 24. 10 v.

### PERDIDA

De mi casa al Cementerio de esta ciudad, perdí antier dos anillos. El uno lleva las iniciales de mi difunto esposo don Gaspar Sánchez y el otro las mías. A la persona que me los presente daré el valor de los anillos. Mercedes Bejarano v. de Sánchez. Casa número 50 Sur. Calle 20. Nov. 24. 5 v.

### SE ALQUILA

una casa situada frente á la lechería de don Gordiano Fernández Es nueva, cómoda, tiene parte de alto, buenos baños y excusados. Para precio, en la Gran Vía informarán. Nov. 24. 15 v.

### CRONICA

#### Proyecto

Hemos sabido que el señor ministro Quirós tiene en estudio el proyecto que trata del establecimiento de una oficina cablegráfica en Pantarenas.

#### Para Nicaragua

Antier partió para Nicaragua el presbítero español don Félix Pérez, quien hacía un par de meses, había llegado de su patria. El señor Pérez va empleado á Nicaragua con un buen curato.

#### Bienvenido sea

El hogar de nuestro particular amigo don Samuel Maduro ha sido aumentado con la feliz llegada de un precioso querubín que vendrá á aumentar las delicias de sus padres.

#### Un caballero farsante y ratero

Hay un refrán que dice que el que de ajeno se viste, en la calle lo desnuda; pero es el caso que Luis Santos no llegó á formarse un concepto seguro de la verdad que encierra esta frase, y tal decimos por lo ocurrido antier tarde en la avenida central. Pues bien, el tal Santos, que lo menos que tiene es de ello, pues según afirman personas que le conocen bien es un pillo de siete suelas, se le fueron las manos robándole á don Pantaleón Sanabria un magnífico flux de casimir, que dicho sea de paso, sentaba muy bien a su cuerpo, por lo que decidió antes de comerciarlo, lucirlo una tarde, escogiendo para ello la de antier.

De manera, pues, que Luisito, hecho un milord, se paseaba muy campante y con aire aristocrático por la avenida central, cuando hizo la desgracia que el perjudicado señor Sanabria reconociera su vestido. Avisado una policía detuvo al paseante y ratero caballero, quien conducido al cuartel, fué despojado de las ropas robadas, quedando en el traje de nuestros primeros padres, porque el bueno de Santos, ni calzoncillos llevaba. A más de esta vergüenza, sufrió la de ser conducido á la cárcel, donde permanecerá por algunos días compurgando una regular pena que le impuso el Agente de Policía de turno.

#### Acontecimientos

Leopoldo Peña se lesionó una pierna á consecuencia de una caída á caballo. —A Martina López le hurtaron unas prendas de vestir de poco valor. —Leoncio Castro sufre de una lesión en un brazo producida de una manera casual.

—El mejor Raul Quesada cayó de un andamio quebrándose una pierna.

—A Martín Sibaja le hurtaron un saco de papas.

—El carretonero Francisco Brenes sufrió un golpe en el estómago, que puede serle de fatales consecuencias.

—La menor Micaela Rodríguez desapareció del hogar doméstico. La pequeña cuenta con nueve á diez años de edad.

—A Crisanta de Salazar le robaron un pañolón de seda.

#### Magnífico

La Jefatura de Sanidad dispuso antier que se obligara á los propietarios de edificios ocupados con hoteles que encalaran el interior de los mismos bajo la pena de una fuerte multa si no lo hicieren.

#### Accidente

Antier en la mañana un carretonero imprudente que sin respeto ni consideraciones caminaba por la acera reboloteando su látigo, dió un palo sobre un ojo á una señorita que acompañaba al licenciado don Francisco Montero Barrantes, ocasionándole una contusión. El señor Barrantes buscó un policía para hacer conducir al cuartel al imprudente, policía que no pudo encontrar, saliendo de huida el carretonero. Sentimos el percance.

#### Sentencia

La Sala Segunda de Apelaciones revocó el auto motivado de prisión dictado por el Juez del Crimen de Pantarenas contra el Alcalde propietario del cantón de Cañas don Jacinto Mora G, por el supuesto delito de falsedad de unas actuaciones judiciales.

El señor Mora, pues, volverá á ocupar nuevamente su puesto que por razón de las diligencias que se practicaban hubo de dejar.

#### Asuntos de Policía

Hilario Ulloa ante un número considerable de personas, quiso probar sus no comunes dotes de pugilista, y aprovechando el momento en que Pedro Fernández se encontraba medio "eclipsado" ¡pasf...! le da una trompada en la cara arrojándolo en tierra.

Fernández, que no es un hombre de acción y prudente por naturaleza, omitió contestar á su gratuito agresor, quedándose muy tranquilo con la nariz bastante lesionada.

—Rafael Chacón, que en materia de insultos no se anda por las ramas, la cogió con la señora Francisca Morales, á quien insultó como solamente él sabe hacerlo.

La perjudicada se quejó y Chacón fué castigado, por don Gregorio, tal cual se merecía.

—Don Juan Pacheco, vecino de la ciudad de Heredia, dió parte á la policía de San José, de que le habían robado un caballo de su potrero.

—Don Pedro Sibaja, á quien le ocurrió igual cosa que á Pacheco, dió también parte á la policía de lo ocurrido.

#### ¡¡ Qué tragaderas!!

Benjamín Saborio, persona económica en grado sumo, puso de patitas en la calle á su costilla porque, según él decía le derrochaba su patrimonio.

La ofendida se quejó á la policía, al que hizo presentar en su despacho al avaro Saborio. Preguntado sobre el motivo de la determinación que había adoptado con su esposa, contestó: Señor Agente, no sabe usted ni se puede formar una mediana idea siquiera de lo que esta mujer me cuesta diariamente. Saque cuentas y verá. Somos en el matrimonio ella y yo solamente. A mí no me gusta la carne, y ella sólo se embaula dos libras y media todos los días. Yo no como arroz, pero ella se gasta una libra en los dos tiempos de comida. En fin, señor Agente, si vamos á sacar todo lo que esta mujer se "traga" al día, mire usted que ya tendríamos para rato. ¡Ay!, señor Agente, si yo hubiera sabido á tiempo que mi costilla tenía unas tragaderas tan poco envidiables, créame usted que á estas horas estaría soltero. ¿Para qué una mujer así? Temo que el día menos pensado, si por desgracia me llegaren á faltar los alimentos, me almuerce ó coma á mí mismo. Desengáñese, señor Agente, esta mujer me cuesta un ojo de la cara y la verdad es que no lo vale porque de graciosa y bella no tiene nada. La esposa escuchó atónita á su esposo, quien después de largas reflexiones hechas por el Agente al avaro esposo, admitió recibir de nuevo á su costilla con la condición de que debía de ayunar lo más posible, pues de lo contrario, pediría la formal separación de cuerpos.

# Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas.  
Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

## En la Barbería

y Peluquería Española tienen de venta el Tinte Maravilloso del doctor Casanova y el Agua Restauradora para devolver al cabello su color primitivo. 16 de Noviembre.

## LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacuaré" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica, Julio 17 de 1905. 3 m.

## CERVECERIA TRAUBE

### Cerveza Negra Lager Beer

# Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

## A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita a Limón en la presente cosecha de 1905 a 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó £ 0.13.3 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m

## Al comercio

Se suplica a los señores comerciantes que cuando den sus órdenes para desalmacenaje de mercaderías en Limón, acompañen la correspondiente factura consular, por exigirlo la Aduana y con objeto de evitarles demoras en el despacho. Felipe J. Alvarado & Co. San José, Nbre. 19. 15 v. alt.

## Antes de comprar calzado

pase usted por la Zapatería Española donde encontrará "por el mismo precio que en otra casa" CALZADO de muy superior calidad y de todas las clases que desee y en todos los estilos. Ya llegaron las PLANTILLAS DE SALUD, indispensables a los que padecen de reumatismo, en cuyo caso el alivio es inmediato; se venden a 50 céntimos par — Para calzado de niños llegaron las pieles de ternero, con pelo, blancas y de varios colores y la existencia en cueros es infinita, sólo en glacia negra hay catorce clases distintas y de los colores de moda, una variedad inmensa y ya se sabe que todos estos cueros son de primera calidad. — Los precios se han reducido considerablemente de modo que no admiten competencia. 19 de Noviembre.

## Cacao Río Hondo

De venta en la casa número 248 calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22, 23 y 24. Cacao molido, cincuenta colones las cien libras. 9 de Octubre.

## EL EDEN

El que suscribe tiene el gusto de ofrecer a sus amigos y favorecedores su hostería

### EL EDEN

antes "El Recreo de Julia Robles" situada en Cuetas de Moras. Allí se encontrará CANTINA bien surtida, CENAS a toda hora de la noche COMIDAS a domicilio. Se admiten también pensionistas. Se garantiza aseo, camero y prontitud, por el conocimiento que posee el nuevo propietario en el negocio: ~ Guillermo Trujillo ~ Nbre. 5 15 v.



MARCA REGISTRADA

# E. LAMICQ

## único importador en C. Rica

La HARINA cuya marca encabeza, ha sido registrada en la sección comercial, según se ve en la Gaceta Oficial nº 113 de 12 del corriente. Esta HARINA ha sido analizada en el Laboratorio Químico y se ha encontrado de superior calidad. Su consumo en la República aumenta de un modo prodigioso y su precio no excede del de la de Gallito.

San José, noviembre 14 de 1905.

## Avisos económicos

Tejas, se vende una partida regular de tejas usadas. Entenderse con Juan I. Jongh. Octubre 26. 1m.

Se alquilan dos casas, una a 100 varas del mercado y otra de alto frente a la Merced, cómodas para una familia regular; precio por mes la primera \$ 65.00 y la otra en \$ 60; ambas con luz eléctrica. Me hago cargo de tomar casas en arrendamiento y reparaciones que hubiesen que hacer, todo por mi cuenta.—Manuel Soto. Nov. 23 1 mes.

Pita—pita—pita. SOMBREROS de lo mejor de todas las pitas se consiguen en "Las Novedades" Manuel Veiga Nbre. 23 1m.

Se alquila en magníficas condiciones, una casa situada por el Parque de Morazán; contiene nuevo enlarte y servicio interior. Informarán en esta Redacción. Nbre. 23 20 v.

Fonógrafo.—Vendo uno sistema "Victor" con un numeroso repertorio de piezas escogidas. Carlos Peralta h. Noviembre 24. 10v.

Se dan de quinientos a dos mil colones al interés con garantía hipotecaria y por largo plazo, al uno por ciento. 10 v. Noviembre 22

### ASOMBRA AL MUNDO



Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico, se devuelve a los hombres su pleno poder viril. Nunca deja de producir el efecto deseado. Fortalecerá y desarrollará los órganos

hasta devolverles su tamaño natural y suspenderá todas las pérdidas debilitantes. Escribanos pidiendo folleto gratis ilustrado. Dirijirse a la New Specialty Co 43 La Dnc Building, Tampa, Fla., U. S. A. Octubre 15.

Academia de inglés, del profesor H. J. E. Edwards, frente a la casa de habitación de don Fabián Esquivel. Se puede aprender inglés en tres meses. Rebaja de 50 por ciento durante los meses de Noviembre, Diciembre y Enero. 18 de Noviembre 1 m.

Se alquila un local propio para taller de sastrería, zapatería ó establecimiento de comercio frente a la librería de doña María v. de Linares y contiguo a la oficina de don Benjamín Piza.—Alejo Aguilar B.—20 v. Noviembre 22.

## Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m y de 2 a 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 a 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de tranvía. junio 23

## Northern Railway of Costa Rica

—REBAJA EN EL FLETE DE ABONO—

Durante los meses de enero, febrero y marzo de 1906, la Empresa rebajará el flete del Ferrocarril sobre abono importado para fines agrícolas, en lotes de carro entero, a cuatro colones cincuenta céntimos (\$ 4-50) por mil kilos de Limón a puntos del interior, siendo la carga y descarga de los carros por cuenta de los consignatarios. Los agricultores deben hacer sus pedidos de manera que vengan en los meses citados.

R. E. BROUNGER, Administrador.

San José, Noviembre 5 de 1905.—10 v. alt.